

SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 15 de octubre de 2024.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DEL
ESTADO DE MORELOS

La UAEM en la prensa:

Enfrenta graves pasivos la UAEM: rectora Viridiana Aydeé León Hernández

Estatal:

Valoraremos desde el Congreso un presupuesto justo para universidades, direcciones de bachillerato, y educación básica: diputada Ruth Rodríguez

Nacional:

SEP trabajará para sumar 300 mil lugares a matrícula en Educación Superior

Internacional:

Hambre y malnutrición, pese a suficiencia en producción mundial de alimentos

La UAEM en la prensa:

Enfrenta graves pasivos la UAEM: rectora Viridiana Aydeé León Hernández

La rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, calificó como “desafortunado” el hecho de haber recibido la rectoría con un pasivo significativo acumulado durante los últimos diez años, especialmente con el Sistema de Administración Tributaria (SAT). En este año, se ha logrado cubrir una deuda de 280 millones de pesos, aunque aún persiste una deuda pendiente de aproximadamente 300 millones de pesos correspondiente a 2020; por lo que durante los diez meses de su gestión, la rectora ha implementado medidas de rendición de cuentas, austeridad y ahorro, pero reconoce que se están buscando todas las alternativas posibles para resolver esta problemática financiera. Actualmente, la universidad trabaja en la regularización de su situación con el SAT, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y el Infonavit, destacando que no tiene deudas pendientes desde 2024. A pesar de ello, el total de pasivos acumulados supera los 900 millones de pesos en la última década, lo que ha llevado a la UAEM a gestionar urgentemente los pagos. León Hernández expresó su agradecimiento por el apoyo del gobierno del estado y la dedicación de la gobernadora Margarita González Saravia en la atención a las necesidades universitarias. Sin embargo, advirtió que la situación no es sencilla y que, de no cumplir con los pagos, la universidad enfrentará serios problemas financieros.

El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/enfrenta-graves-pasivos-la-uaem-rectora-viridiana-ayde-leon-hdz>

La Jornada Morelos, p.8, (La Jornada Morelos),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/adeudo-con-el-sat-compromete-finanzas-de-la-uaem/>

Diario de Morelos, p.5, (Salvador Rosas).

La Unión de Morelos, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/258480-uaem-en-riesgo-de-paralisis-financiera.html>

Lo de Hoy Morelos, p.16, (Mitza Pérez).

Noticias Morelos TV, (Adriana Monje),

<https://noticiasmorelostv.org/uaem-en-riesgo-de-quedarse-sin-recursos-por-adeudos-al-sat-rectora-viridiana-leon-hernandez/>

El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/sat-amenaza-con-congelar-las-cuentas-de-la-uaem-en-riesgo-pago-de-trabajadores-12706088.html>

Situaem emplazará a huelga si no hay pagos

En caso de que se suspenda el pago de las catorcenas, inmediatamente el Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Situaem), emplazará a huelga a la máxima casa de estudios, advirtió Mario Cortés Montes, secretario general del sindicato. “Tengo entendido que a la rectora se le descuadran los pagos en el mes de noviembre, es decir, no tendrá para pagar”, dijo, al advertir que se emplazaría inmediatamente a huelga a la UAEM, por incumplimiento del contrato colectivo de trabajo. El secretario general del Situaem, dijo tener conocimiento de que el SAT tomará 40 millones de pesos del presupuesto de la máxima casa de estudios para cobrar parte de las deudas que rebasan los 300 millones de pesos, al señalar que la institución no tiene los 250 millones de pesos que se requirieren para el pago de aguinaldos.

La Unión de Morelos, (Redacción),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/258420-latente-emplazamiento-a-huelga-en-la-uaem-en-noviembre-cortes-montes.html>

El Regional del Sur, p.4, (Gerardo Suárez),

<https://elregional.com.mx/impagable-deuda-de-uaem-con-imss-y-sat-por-intereses>

Noticias Morelos TV, (Adriana Monje),

<https://noticiasmorelostv.org/dirigente-sindical-alerta-sobre-posibles-impagos-a-catedraticos-de-la-uaem-por-adeudos-fiscales/>

Sin Línea Multimedia, (Antonella Ladino),

<https://sinlineadiario.com.mx/imss-y-el-sat-amenazan-a-la-uaem-con-congelar-las-cuentas-bancarias/>

Fortalece la UAEM a municipios con impulso a la sustentabilidad

"La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) está lista para ser aliada de los municipios y promover el desarrollo económico, tecnológico y social desde un enfoque de sustentabilidad", señaló Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de nuestra máxima casa de estudios morelense, al impartir la conferencia Vinculación universitaria: alternativa para el fortalecimiento de los municipios, en el auditorio Emiliano Zapata Salazar de Ciudad Universitaria del Campus Norte. Esto en el marco de la clausura del curso "Estrategias de administración y gestión pública municipal". Destacó que la UAEM cuenta con más de 90 disciplinas, 500 investigadoras e

investigadores, cerca de 3 mil 500 docentes y más de 40 mil estudiantes, todas y todos movilizando su talento en favor de las comunidades morelenses, e indicó que algunos de los proyectos a desarrollar se encaminan al reforzamiento de la cultura y la identidad, salud integral, bienestar social, economía para el bien común, seguridad y conducción de paz, educación para la transformación social, la biodiversidad y el desarrollo sostenible. Por lo anterior, propuso a las y los alcaldes, así como a funcionarios de gobierno, diez estrategias para el fortalecimiento de los municipios; destaca investigación aplicada, soluciones aplicadas, creación de centros de innovación municipal, incubadoras de empresas, programas de capacitación y consultoría, oferta de maestrías profesionalizantes, y la de desarrollo del turismo cultural, científico y comunitario. Viridiana León refirió que desde la Facultad de Arquitectura de la UAEM, se busca impulsar con los municipios toda "una agenda de desarrollo de cultura, patrimonio, extensión, arte y urbanismo, así como la producción de bienes y servicios innovadores de algún producto importante de cada municipio".

El Regional del Sur, p.12, (Redacción).

Uno de cada cuatro mayores de edad tiene problemas de salud mental

"En México sólo se invierte 2% del total del presupuesto para atender problemas de salud mental, cuando es el 20% de la población la que enfrenta un tipo de problema como fobia social, trastorno de pánico, trastornos de ansiedad, trastorno de estrés postraumático, trastorno obsesivo compulsivo (TOC), depresión o estrés académico en el caso de las y los estudiantes", informaron Ciretta Valencia Villagrà y Jorge Luis Rodríguez Ortiz, egresados de la Facultad de Psicología, al impartir una conferencia en el marco del Día Internacional de la Salud Mental en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la UAEM. Esta conferencia forma parte de los trabajos que realiza Alejandro Ballesteros Cotero, profesor de tiempo completo de la FDyCS y responsable del Programa de Salud Mental de esta unidad académica, celebrada hoy en la Sala de Juicios Orales, en la que Ciretta Valencia Villagrà y Jorge Luis Rodríguez Ortiz, compartieron a las y los asistentes que 19.3% de la población adulta en México tiene síntomas severos de ansiedad y más de 30% las presenta en forma leve y moderada; asimismo, 25% de las personas entre 18 y 65 años de edad tiene algún problema de salud mental, pero sólo 3% busca atención médica.

La Jornada Morelos, p.11, (Redacción),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/uno-de-cada-cuatro-mayores-de-edad-tiene-problemas-de-salud-mental/>

Rápidas Universitarias

Inició la reacreditación de Ingeniería Química en la UAEM

"En la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) tenemos la firme decisión de desarrollar las potencialidades de nuestras juventudes para consolidar el estado, el país, el entorno y la vida internacional", dijo Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de esta casa de estudios, durante la bienvenida en la sala de juntas de la rectoría a las y los integrantes del Consejo de Acreditación de Enseñanza de la Ingeniería (Cacei), quienes iniciarán con el proceso de reacreditación del programa de Ingeniería Química de la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería (FCQel), este 10 y 11 de octubre. La rectora, acompañada por Angélica Galindo Flores, encargada de despacho de la dirección de la FCQel e integrantes de esta unidad académica y de la propia administración central, recibieron a María Maura Téllez Rosas, de la Universidad Autónoma de Coahuila, coordinadora del comité evaluador; Hilario Fernández Martínez, evaluador uno y representante de la iniciativa privada, y Lizette Rojas Blanco, evaluadora dos y miembro de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, quienes son los responsables de iniciar este proceso de reacreditación.

Aplican implantes subdérmicos para estudiantes universitarias

El Centro Médico Universitario (CMU) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en coordinación con el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), promueven la aplicación del implante subdérmico como una alternativa en métodos anticonceptivos para estudiantes que tienen una vida sexual activa. Sara Esther Balboa Chávez, responsable del Programa de Atención a la Mujer del CMU, informó que este implante subdérmico de dos varillas, tiene una efectividad de 99% y se coloca en el antebrazo en 15 minutos con anestesia, por lo que las interesadas deberán hacer una cita para la consulta y aplicación del implante. "Es un método anticonceptivo que tiene básicamente una progesterona que inhibe la ovulación en el ciclo menstrual y baja un poco el grosor del endometrio, pero sin prevenir las enfermedades por transmisión sexual, por lo que se recomienda también el uso del condón", explicó la especialista en salud.

La Jornada Morelos, p.11, (La Jornada Morelos),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/rapiditas-universitarias-8/>

UAEM en Cuautla urge pavimentación de acceso a escuelas

Las escuelas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), ubicadas en las instalaciones del Recinto Ferial de Cuautla, urgen la pavimentación de sus accesos, ya que durante las lluvias han generado infinidad de accidentes a alumnos, maestros y padres de familia, tanto de la Preparatoria Número 3 "Profesor Luis Ríos Alvarado", como de la Facultad de Estudios Superiores de Cuautla (FESC). María Eugenia Luján Ramírez, directora de la Preparatoria de Cuautla, detalló que el acceso es totalmente de terracería y ha

provocado inundaciones en ambos planteles educativos. A pesar de la visita de las autoridades gubernamentales, no hay acuerdos para rehabilitar la zona. Para entrar a estas escuelas se tiene que recorrer casi 200 metros de la entrada ubicada sobre la carretera México-Oaxaca, y 200 más para llegar a la FESC. Luján Ramírez recordó que hace más de seis años el entonces presidente municipal, Raúl Tadeo Nava, apoyó con un fresado en esta entrada, el cual, con el constante paso vehicular, desapareció en menos de 2 años. "Aproximadamente 2 mil alumnos estudian en esta escuela, unos 200 docentes y 50 de personal administrativo, somos los que conformamos esta comunidad, hay un tránsito continuo y ya tenemos años con el mismo problema", indicó.

El Sol de Cuautla, (Oscar García),

<https://www.elsoldecuautla.com.mx/local/uaem-en-cuautla-urge-pavimentacion-de-acceso-a-escuelas-12707757.html>

La pasión deportiva en la UAEM: arranca la décima edición del Torneo Interfacultades

El Torneo Interfacultades es uno de los eventos deportivos más esperados por la comunidad universitaria. Su décima edición ha comenzado y desde el pasado lunes y hasta las primeras semanas de noviembre, la universidad se revestirá de encuentros llenos de adrenalina, competencia y compañerismo. Este torneo, que ha crecido año tras año y se ha convertido en una plataforma clave para los atletas de la universidad, ya que no sólo es una competencia interna sino el último escalón en el proceso selectivo para representar a la UAEM en la Universiada Nacional 2025. Durante las próximas semanas, las distintas facultades se medirán en disciplinas adscritas en el marco competitivo del Consejo Nacional del Deporte de la Educación (CONDDE), que van desde los deportes más tradicionales como fútbol, fútbol bardas, basquetbol, karate, taekwondo, atletismo, handball, levantamiento de pesas, kickboxing, hasta los emergentes como los e-sports, que por primera vez se han incluido en esta edición. David Gómez, titular de la Dirección de Deportes, destacó que además de las disciplinas competitivas del marco CONDDE, habrá torneos de frisby, touchball y bádminton, disciplinas que ha tenido gran popularidad entre la comunidad universitaria. Las unidades deportivas que albergarán estas competencias donde la comunidad estudiantil podrá apoyar a su Facultad o Instituto son el Polideportivo 1, Polideportivo 2, Gimnasio Auditorio y la Unidad Deportiva que incluyen las canchas de tenis, voleibol de playa y la cacha de bardas duras.

La Jornada Morelos, p.10, (Jazmín Aguilar),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/la-pasion-deportiva-en-la-uaem-arranca-la-decima-edicion-del-torneo-interfacultades/>

Lo de Hoy Morelos, p.15, (Mitza Pérez),

<https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2024/10/14/59345/arranco-la-actividad-de-la-copa-interfacultades-2024>

Colectiva 'Existimos porque Resistimos' presenta su documental en UAEM

La colectiva "Existimos porque Resistimos", presentará su documental Bordando historias: ¡que su voz y su recuerdo no se apague!, en el Instituto de Investigación en Humanidades y Ciencias Sociales (IIHCS) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La proyección será el próximo viernes 18 de octubre a las 12:00 horas, en el edificio 74; participarán integrantes de la colectiva y la artista visual Erika Vergara. Si no tienes oportunidad de ir, habrá una transmisión en facebook. El documental retrata el trabajo de las mujeres que se unen al Taller Bordando Historias, donde plasman los rostros de las víctimas de feminicidio en los municipios de Morelos, como una forma de mantener vivo el recuerdo y voz de las mujeres. También incluyen fotografías de la marcha 8M en 2023 presentadas en el Cine Morelos a principios de este 2024. "Existimos porque Resistimos", es una colectiva autónoma de lucha feminista y comunitaria, que visibiliza la violencia e injusticias sociales a través de expresiones artísticas. Su labor destaca por el acompañamiento a las familias, mujeres e infancias; actualmente trabajan en el Taller de Bordado en espacios culturales en Cuernavaca, como la Casona Spencer.

El Sol de Cuernavaca, (Lillíán Espinoza).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/cultura/cuernavaca-colectiva-feminista-presenta-su-documental-en-uaem-12706757.html>

2 de octubre no se olvida: Seguridad social para estudiantes

Cada 2 de octubre solemos recordar a las y los estudiantes de la matanza de Tlatelolco y nos ayuda a reflexionar sobre qué tanto han mejorado su situación en el proceso de su formación. La seguridad social es un derecho que protege a las personas frente a situaciones de necesidad como enfermedades, accidentes o invalidez, entre otras. En el caso particular de las y los estudiantes, el acceso a este derecho se ha dado luego de levantar la voz en diversas ocasiones para exigir un otorgamiento adecuado que les permita enfrentar los riesgos asociados con las actividades académicas que desarrollan. A propósito de ello, el movimiento estudiantil de 1968, uno de los episodios más trágicos en la historia reciente de México, evidenció el descontento de los estudiantes al exigir un cambio en las medidas políticas, sociales y económicas del gobierno de esa época y, la violencia y represión

que ejerció el Estado como respuesta, dejó ver la vulnerabilidad en la que se encontraba la comunidad estudiantil, no solo en el ejercicio de sus derechos civiles y políticos, sino el respeto a su integridad personal, dignidad humana y vida. A raíz de esta situación, se puso en el tintero el hecho innegable de que el estudiantado merecía y necesitaba una protección amplia no solo frente a los riesgos que podían generarse en el ejercicio de sus actividades académicas, sino también como sujetos activos de la sociedad. Es así como, años más tarde el 10 de junio de 1987, siendo presidente Miguel de la Madrid, se expidió un decreto en el que se incorporaban al seguro facultativo del IMSS las personas que cursaran estudios de nivel medio superior y superior en planteles públicos oficiales del sistema educativo nacional, mismo que continúa vigente.

La Jornada Morelos, p.5, (Yaril Díaz Castañeda y Gabriela Mendizábal Bermúdez, estudiante de la Maestría en Derecho y Profesora Investigadora de Tiempo Completo de la FDyCS de la UAEM), <https://www.lajornadamorelos.mx/opinion/2-de-octubre-no-se-olvida-seguridad-social-para-estudiantes/>

Estatal:

Valoraremos desde el Congreso un presupuesto justo para universidades, direcciones de bachillerato, y educación básica: diputada Ruth Rodríguez

“Desde esta comisión valoraremos el presupuesto justo que deben tener las universidades, las direcciones de bachillerato, la Secretaría de Educación y por supuesto el Instituto de Educación Básica del Estado de Morelos (IEBEM), en el Paquete Fiscal 2025”, expresó la diputada Ruth Cleotilde Rodríguez López, presidenta de la Comisión de Educación y Cultura, durante la instalación de este órgano legislativo. La Comisión de Educación y Cultura está integrada también por el diputado Oscar Daniel Martínez Terrazas, quien funge como secretario; las legisladoras Martha Melissa Montes de Oca Montoya, Guillermina Maya Rendón, Luz Dary Quevedo Maldonado, Gonzala Eleonor Martínez Gómez y los diputados Rafael Reyes Reyes y Gerardo Abarca Peña, quienes se desempeñan como vocales del organismo. Al evento concurren el secretario General de la Sección 19 del SNTE, Joel Sánchez Vélez; la secretaria de Educación, Karla Aline Herrera Alonso; la secretaria de Cultura, Monserrat Orellana Colmenares; la rectora de la UAEM, Viridiana Aydeé León Hernández, y Jorge Morales Barud, rector de la Universidad Politécnica del Estado de Morelos, entre otras personalidades.

La Crónica de Morelos, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/valoraremos-desde-el-congreso-un-presupuesto-justo-para-universidades-direcciones-de-bachillerato-y-educacion-basica-diputada-ruth-rodriguez/>

Lo de Hoy Morelos, p.16, (Mitza Pérez).

Nacional:

SEP trabajará para sumar 300 mil lugares a matrícula en Educación Superior

El secretario de Educación Pública (SEP), Mario Delgado Carrillo, dijo que para la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo la educación es prioritaria y por ello trabajará para incrementar 300 mil lugares a la matrícula en Educación Superior. Añadió desde Acapulco, Guerrero, que para cumplir la meta, será ampliado el sistema de bachillerato y serán construidas nuevas preparatorias. Al encabezar la conmemoración del 49 aniversario del Tecnológico Nacional de México (TecNM) campus Acapulco, dijo que esto impulsará que más jóvenes terminen la Educación Media Superior y sigan su enseñanza en instituciones como el TecNM. Delgado Carrillo comentó que a partir de este lunes iniciaron las asambleas informativas para la Beca Universal “Rita Cetina Gutiérrez” con madres, padres y tutores en más de 35 mil planteles públicos de secundaria del país, quienes serán los primeros en recibir este beneficio en 2025. “El gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo mantendrá la Beca Universal de Educación Media Superior, que ha tenido impacto favorable para disminuir la deserción en las y los jóvenes”, explicó.

La Crónica, (Gerardo González Acosta),

https://www.cronica.com.mx/nacional/sep-trabajara-sumar-300-mil-lugares-matricula-educacion-superior.html#google_vignette

Internacional:

Hambre y malnutrición, pese a suficiencia en producción mundial de alimentos

En el tema de la alimentación, el panorama es crítico y el reto enorme, en especial porque el modelo de producción vigente no es sostenible, afirma Julieta Ojeda Gómez, encargada del despacho del Programa Universitario de Alimentación Sostenible (PUAS) de la UNAM. Al actual ritmo de consumo, dice al citar al Fondo Mundial para la Naturaleza, la humanidad necesitaría casi tres planetas Tierra para satisfacer sus demandas en este rubro y energía en 2050. A mediados de 2024, el número de habitantes alcanzó los ocho mil 200 millones y va a seguir aumentando, “y con ello habrá crecientes necesidades de producir alimentos para todos”. De acuerdo con la Organización de las Naciones Unidas (ONU), la cantidad de personas en el cosmos ascenderá a nueve mil 700 millones en 2050, pudiendo llegar a un pico de cerca de 10 mil 400 millones para mediados de 2080, y los recursos son finitos.

Independientemente de dónde vivimos, debemos tener más conciencia del uso que hacemos de ellos para nutrirnos y dejarles condiciones adecuadas a las próximas generaciones, recalca. En ocasión del Día Mundial de la Alimentación, a conmemorarse el 16 de octubre, menciona que las cifras referentes al hambre y la desnutrición son preocupantes. Según ese organismo internacional, en 2022 aproximadamente 735 millones de personas (9.2 por ciento de la población mundial) se encontraban en estado de hambre crónica.

La Crónica, (Redacción),

<https://www.cronica.com.mx/academia/hambre-malnutricion-pese-suficiencia-produccion-mundial-alimentos.html>

La Jornada, p.10, (Lilian Hernández Osorio),

<https://www.jornada.com.mx/2024/10/15/politica/010n3pol>